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罗博特科智能科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                           编号：2023-06 

投资者关系活动类

别 

 特定对象调研       分析师会议  

媒体采访           业绩说明会   

新闻发布会         路演活动  

现场参观            

其他  

参与单位名称及 

人员姓名 

泰康资产     李帛洋、曹令、陈正策、徐星月、余

元、刘宁、张永兴 

国金证券     姚遥、倪赵义、李轩宇 

时间 2023 年 3 月 22 日 10:00-11:30 

地点 罗博特科智能科技股份有限公司 A 栋四楼会议室 

上市公司接待人员

姓名 
董事会秘书兼证券事务代表 李良玉 

投资者关系活动主

要内容介绍 

一、公司介绍  

董事会秘书李良玉女士向全体参加调研人员就公司

发展历程、产品经营及技术研发情况等进行了简单介绍。 

 

二、问题交流  

1、请李总给我们介绍一下公司的发展历程以及未来

的发展战略。 

公司自 2011 年设立，创立至今已经十余年，总体来

说公司的发展经历了如下三个阶段： 

第一个阶段（2011 年-2016 年）-工厂自动化设备阶

段：依托公司创始人专业技术出身，并深耕光伏工艺设

备贸易多年，罗博特科自成立以来，专注从事自动化设

备研制，凭借与国内外光伏工艺设备商及下游光伏企业

的良好沟通，快速在电池片制造领域形成了覆盖全工序



段的自动化核心产品的先发优势，2014 年公司就交付了

业界第一台高密度低压扩散自动化设备，还独创性地推

出了运用陶瓷材料制作吸盘的技术和产品。 

第二个阶段（2016 年-2020 年）-智能工厂整体解决

方案的阶段：公司敏锐地关注到了工业生产向智能化转

型的契机，2016 年公司投资参股南京维思凯软件公司，

开始布局智能工厂整体解决方案；2017 年，我们成功交

付世界首条 250MW 全智能电池片智能生产线（通威成

都项目）；2018 年，公司成功交付世界首个 3.5GW 电池

片智能工厂（爱旭义乌项目）；2019 年公司成功在创业

板挂牌上市，正式登录资本市场，同时也开启了 Robo2.0

时代。 

第三个阶段（2020 年至今）-工业互联与工业人工智

能应用阶段：2020 年公司牵头完成了对德国 FiconTEC

的并购，从而进入半导体及光电子领域，同时我们还完

成了全新的超高产能自动化设备（ARK 平台）和全新的

第二代智能制造系统 R²-Fab 的开发，在技术迭代层面也

是一个比较大的更新或者突破。 

总体来说，公司过去及未来的发展始终秉承“为客户

提高生产效率，降低生产成本和提升良率”的宗旨，不断

更新迭代我们的技术和产品。事实上，在光伏电池片自

动化、智能化领域我们始终是在引领和推动行业技术的

不断发展，因此公司在光伏电池自动化设备领域一直保

持着行业领先的市场占有率。随着公司的不断发展，公

司逐步明确了以“清洁能源+泛半导体”双轮驱动的发展

战略。一方面，我们将光伏自动化、智能化业务作为我们

的基本盘来打造。在横向层面，我们将紧跟着光伏电池

技术迭代趋势，适时推出具有竞争性的高效电池配套核

心设备及整体解决方案；在纵向层面，我们将向光伏电



池全流程及其上下游不断拓展，为客户提供高度集成的

全产业链智能制造解决方案，两个方向，我们都将持续

保持创新，引领行业技术和产品革命：重新定义离线、多

工艺、多产品标准柔性自动化平台。深耕光伏行业同时，

公司将借助多年的战略布局和资本运作，迅速进入光电

子，半导体高端装备行业，泛半导体业务将为公司打造

第二增长曲线。 

 

2、请问公司如何看待今年光伏行业的发展趋势？ 

答复：根据目前光伏电池片行业的公开信息和公司

从客户端摸排的信息来看，我们关注到今年光伏电池将

会持续保持一个高速增长的态势，其中 Topcon 的扩产规

模尤其大，2023 年将是光伏 Topcon 的扩产大年，行业估

计扩产规模将超过 200GW 水平，乐观的估计有接近

300GW 的扩产规模，下游旺盛的设备需求为公司的业务

发展奠定了良好的市场基础，公司将抓住市场机遇在充

分平衡好规模与利润关系的经营思路下扩大业务规模，

提高公司业绩水平。 

 

3、今年公司的毛利率趋势如何？ 

答复：公司目前整体的业绩情况呈现向好的趋势，

我们预估公司今年的毛利率水平同比仍有上浮的空间，

具体体现在以下两个方面：第一，公司自 2022 年第一季

度末开始全面推广实施旨在平衡规模和利润关系而采取

的剥离低毛利率及低附加值订单的市场策略，从源头上

提高了公司的订单质量，公司 2023 年仍然会延续以把控

订单质量为导向的市场策略。第二，公司也持续采取了

一系列的诸如产品设计模块标准化、提升产品生产组装

人工效率等一系列降本增效措施，这些措施的贯彻落实，



也逐步实现了成本端的控制和压缩。综合来看，随着目

前业务持续放量，我们预计后续报告期公司能够较好的

维持目前的毛利率水平，亦或有进一步提升的空间，具

体还请持续关注公司未来定期报告披露的相关内容。 

 

4、公司目前铜电镀的进展情况如何，何时会有量产

计划？ 

答复：大家应该也关注到了我们企业公众号上发布

的报道，在 2 月底公司与国电投双方技术团队已顺利完

成第一阶段的设备可行性验证，电镀的一致性超过了市

场上的其他方案，总体结果超出预期；双方技术团队将

进行第二阶段的验证，实现电镀工艺设备与自动化设备

全面对接，整线跑通，从而收集量产数据，在数据的基础

上进一步优化方案。公司与合作方将加快推进该业务领

域的量产化进程，力争在三季度成功建成行业内首条大

产能铜栅线异质结电池生产线，争取早日为公司贡献业

绩，公司后续也将持续披露关于该业务板块的进展情况。 

 

5、和市场上现有的铜电镀方案对比，公司铜电镀方

案的优势有哪些？ 

答复：罗博特科早期对做铜电镀设备的方向和定位

进行过深入的调查，最早从 2015 年杭州赛昂成功实现过

铜电镀在异质结上面的量产化应用我们就开始关注铜电

镀的应用。随后公司在 2017-2019 年期间也关注到其他

客户在陆续研发测试铜电镀的一些方案，但基于成本和

占地面积两方面的因素并没有推动铜电镀的发展，期间

公司也在逐步储备和布局公司的铜电镀方向。在光伏行

业 PERC、Topcon 高速发展的大环境下，进一步提高了

大家对铜电镀设备的产能、良率、占地面积及成本等指



标的要求，但市场上现有的铜电镀方案均存在尺寸太大、

产能太低、价格太贵的问题。基于铜电镀产业化的要求，

罗博特科结合自身深耕光伏自动化行业多年的研发经验

和技术积淀，我们明确了公司关于铜电镀的研发方向和

方案目标，在满足客户技术指标要求的前提下提高产能，

降低成本，减小占地面积，解决行业痛点。从“高银”向“低

银”再到“去银”，铜电镀为金属化环节的终极降本利器。

为了解决银浆用量限制光伏行业发展的痛点，公司将持

续推动铜电镀设备在光伏领域的研发和应用，致力于“去

银化”的终极路线，用铜完全替代银从而帮助光伏电池行

业实现降本。从公司目前掌握的公开数据来看，公司独

创的铜栅线异质结电池 VDI 电镀技术方案和其他铜电镀

方案相比，具有占地面积大幅降低，铜电镀设备对电力、

市水或者纯水的需求以及排水排气这些指标方面相比其

他方案均有较大的优势。 

 

6、公司的铜电镀方案在产能上的配置如何，是否会

出现瓶颈？ 

答复：公司铜电镀方案目前在产能上未出现瓶颈，

该方案的最大优势就在于产能配置的弹性大，能够根据

客户的需求匹配铜电镀设备的相应产能，比如客户的产

能要求在 7200wph-16000wph，公司只需在铜电镀设备上

做相应的改动就能满足客户不同的产能需求，从而降低

生产成本，提高生产效率。根据与 Topcon 单条产线产能

数据的对比，公司目前一套单轨产线的铜电镀设备对应

的标准配置是 600MW，如果客户要求单轨的配置为

700MW 或 800MW，我们也可以配合客户的需求来提供

不同的方案，从而实现匹配客户需求的最终目的。此外，

我们还能做双轨的方案。 



 

7、从公司层面来看，公司的战略规划除了铜电镀环 

节是否会参与前端的图形化？咱们图形化会选择哪种技

术路径？ 

答复：就现阶段而言，公司对异质结铜电镀方向的

业务规划系按照整体解决方案的思路来布局的，也就是

包含了图形化和金属化两个环节，但是基于整体解决方

案的具体推进，公司将有计划地按照分步骤、分阶段的

安排进行，现阶段公司的着重点还是在金属化环节。同

时，我们在图形化方面也已经有相应的规划和储备，围

绕着公司在该业务领域的战略布局，公司已开始逐步推

进图形化领域的研究和开发，加速实现打造铜电镀整体

解决方案的目标，为公司贡献新的业绩增长点。在图形

化环节，为了匹配光伏电池行业高通量、低成本，实现产

业化的要求，公司在图形化环节亦会更多地追求技术方

案的创新，推出更具竞争优势的方案。公司对于异质结

铜电镀图形化的相关进展在相应合适的阶段，我们会根

据信息披露的要求及时向市场披露相关信息。 

 

8、请问公司对 Ficontec 收购的进展如何？ 

答复：由于疫情的影响，公司前一轮的交易因审计、

评估等工作进展不达预期，已经按照相应程序终止并公

开披露，待相应的时机成熟，公司拟将择机重启该项目。

公司的重启时间安排将更加审慎，将综合考量各种影响

进度的相关工作安排情况，公司如重启相关运作项目也

将按照相关法律法规的要求及时履行相应流程并公开披

露，届时敬请留意公司相关公告。 

 

附件清单（如有） 无 



日期 2023 年 3 月 22 日 

 


